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Zusammenfassung: Im Vergleich zur letzten Kosten- und Nutzenerhebung des BIBB aus dem Jahr 

2000 wurden für das Jahr 2007 deutlich niedrigere Nettokosten der betrieblichen Berufsausbildung 

gemessen. Gleichzeitig ist der Anteil derjenigen Betriebe, die zumindest einen Teil ihrer selbst 

Ausgebildeten übernehmen, in der Zeit zwischen den Erhebungen gesunken. Der Beitrag untersucht 

die Frage, ob der Rückgang der Nettokosten und der Übernahme auch unter Kontrolle struktureller 

und konjunktureller Einflussfaktoren stabil bleibt und es somit zu einer Verschiebung weg von der 

bisher dominierenden Investitionsorientierung hin zu einer Produktionsorientierung der betrieblichen 

Ausbildung gekommen ist. Die Ergebnisse bestätigen eine solche Entwicklung in Westdeutschland. In 

Ostdeutschland gehen niedrigere Nettokosten jedoch mit einer erhöhten Übernahmewahrscheinlichkeit 

einher. 

 

 

Abstract: Training Costs and the Firms’ Retention of Trained Apprentices - A Comparison of 

the BIBB Cost-Benefit-Surveys from 2000 and 2007 

A comparison of the BIBB cost-benefit survey of 2000 with the newer one from 2007 shows that 

firms’ net costs of apprenticeship training have fallen sharply. At the same time, the share of firms 

retaining at least some of their apprentices was much lower in 2007. The paper examines whether the 

fall in net costs and retention persists when structural and business-cycle factors are controlled for. If 

confirmed, this would indicate a shift away from the investment-oriented training strategy that has, so 

far, been dominant within German firms towards a production-oriented one. The results provide some 

support for such a development in the western part of the country. In eastern Germany, however, lower 

net costs go hand in hand with a significantly higher likelihood of firms retaining apprentices.  

 


